

令和元年

# 第11回教育委員会会議録

(開会 令和元年10月21日)

(閉会 令和元年10月21日)

岐阜県可児市教育委員会

令和元年10月21日午前9時00分開会

会場：市役所4階第3会議室

### 出席委員

竈橋義朗君（教育長）

伊藤小百合君（教育委員）

小栗照代君（教育委員）

生駒隆昌君（教育委員）

丹羽千明君（教育委員）

### 説明のために出席した者

瀨瀬新吾君（事務局長）

奥村恒也君（学校教育課長）

伊佐治 晃君（学校教育課主任指導主事）

小川隆行君（学校教育課指導主事）

辻原詩織君（学校教育課学校支援係）

石原雅行君（教育総務課長）

玉野貴裕君（学校給食センター所長）

堀田 誠君（教育研究所主任指導主事）

牛江明美君（学校教育課学校支援係長）

### 出席委員会事務局職員

服部賢介君（教育総務課総務係長）

中水麻以君（教育総務課総務係）

### 日程及び審議結果

1 開 会

2 前回会議録の承認

3 教育長報告

4 教育委員報告

5 議 事

① 議案第28号 可児市教育委員会表彰規則に基づく被表彰者の決定について（原案可決）

② 議案第29号 要保護及び準要保護児童生徒の認定について（原案可決）

6 各課所管事項

7 委員からの提案協議事項

8 その他

9 閉 会

### 開会の宣告

- **教育長（笹橋義朗君）** おはようございます。  
令和元年第11回の教育委員会会議を開催します。  
先週から後期が始まったところであり、教育委員会の顔ぶれもちょっとかわりましたので、後で一言お願いしたいと思います。  
定足数につきましては、過半数を満たしておりますので、この会議、成立するという  
ことで開会したいと思います。

### 前回会議録の承認

- **教育長（笹橋義朗君）** 前回会議録の承認ということで、9月の第10回教育委員会  
会議の会議録について。
- **教育総務課長（石原雅行君）** 特に変更ございません。よろしく申し上げます。
- **教育長（笹橋義朗君）** 変更なしということなので、よろしく申し上げます。

### 教育長報告

- **教育長（笹橋義朗君）** 教育長報告ということですが、まず、小栗照代委員が10月  
1日から教育委員ということで、市長から辞令を受けられました。一言、小栗さん、  
改めて御挨拶をお願いします。
- **教育委員（小栗照代君）** 今、御紹介いただきましたように、10月1日に辞令交付  
式がありまして、市長より任命いただきました小栗と申します。よろしくお願  
いいたします。  
私ごとですが、子供が大学生の男の子が1人と、あと高校生の双子の息子がおります。  
全部で3人の息子がいるんですけども、一応義務教育は終わりました、子供を育てる  
のは一段落という位置ではあるんですけど、まだまだこれから子育て中ということ  
ですので、今まで経験してきたことを生かしながら、可児市の子供たちのために何かお役に立  
てたらいいなと思っておりますので、ぜひよろしくお願ひいたします。
- **教育長（笹橋義朗君）** ありがとうございます。市長の推薦によって議会の同意  
が要る人事ということで、結構重い役職になりますが、可児市の子供たちの教育につ  
いて、みんなで協力しながら進めていきたいと思っておりますので、そういうことで皆さん  
方もよろしくお願ひしたいと思います。  
それから、きのうの土田小学校の運動会をもって、小・中の運動会が終わりました。  
ことしは、蘇南中学校の熱中症騒ぎもありまして、ちょっとばたばたしましたが、次回、  
次の年に向けて、またそれについては時期等も含めて検討していきたいと思っておりますので、  
よろしくお願ひしたいと思います。  
最近視察が多くなってきておりまして、10月15日に越前市から教育長さんが視察に見  
えて、ばら教室を視察していただきました。それから、10月16・17日と奈良県香芝市議  
会、それから尾張旭市の市議会の議員が視察に来て、項目はスクールロイヤーについて  
来ました。NHKの多文化共生の番組とか、スクールロイヤーも含めて、ちょっとマス  
コミ等に注目されてきておりまして、これからはばら教室の取材は、東京のテレビ局の

ほうから取材依頼がまた来ておりまして、これからちょっと露出をしていくこととなります。恥ずかしくないような運営をしていきたいと思っておりますので、またよろしくお願いをしまいたいなあとと思います。

10月1日に校長会と、市長と語る会ということで、校長会の後に市長が来てくれて2時間ほど懇談をしました。その中の市長の話として、教育委員会と市長部局については大変良好な関係でうまくいっているということで、それぞれにエールを送り合うというような、いい話し合いが行われたなあというふうに私としては感じました。いつも言っているように、行政と教育、一緒に手を結ばないと、これからの教育は成り立たないので、スポーツ・文化も含めて、教育委員会と市長部局のほうと連携をしながらやっていくということで、教育振興計画にもそういうふうにしたつもりですけれども、そういう時代ですので、皆さん方、教育委員ではありますけれども、可児市のまちづくりの主要な一員という自覚をまた改めて感じていただくとありがたいなあと思っております。

### 教育委員報告

- **教育長（笹橋義朗君）** 教育委員報告ということで、生駒委員をお願いします。
- **教育委員（生駒隆昌君）** 改めまして、おはようございます。

10月に入りまして私も8年目ということで、職務代理者になりましたので、今年度よろしくお願いたします。

まず報告させていただきます。

今渡南小学校の運動会に行ってみました。前回の会議で、各委員がいろんな運動会を見たらいいんじゃないかというようなお話も出ておる中で、私も今渡南小学校という自分の担当区域とは違う学校の運動会を見させていただきました。本当に元気のいい子供たちがみんな集まってやってみえましたし、何よりも一番は、その地域の方々とお話できた中で、またいろんな考え方がある中で、これから教育委員活動をどうやってやっていかなきゃいけないということを少しお話しできたので、他地域へ行くということも少しいいことなのかなというふうに感じました。

10月11日、市長との総合教育会議が行われました。先ほど教育長からもありましたが、教育委員会と市長部局というところの関係が非常に良好な中での話し合いですので、お互いに本当にざっくばらんにお話できた中で、いろんなこれからどういうふうに教育を考えていけばいいかという話ができたとお思います。小栗委員からは、子供の命を守るサインではなく、そのサインを出す前にやっぱりいろんなことを考えていかなきゃいけないというふうに意見をいただき、そういうことまでやっぱり考えていかなきゃいけないというふうに感じました。

10月14日、瀬田幼稚園の運動会へ行ってみました。子供たちはとっても元気よくお遊戯や駆けっこをしまして、本当によかったんですが、残念なことに、開始してしばらくしてから雨が降ってまいりまして、しばらく中断したり、やっぱり大変な部分を先生方が一生懸命頑張っていて、タオルで鉄棒を拭きながらとか、本当に細かいことに気をつけながらやってみえる姿に、とても御苦労さまだなというふうに感じました。

10月20日、昨日ですが、健康フェアのほうを見学してまいりました。中学生の特別支援学級の子供たちが毎年バザーを開いています。ことしもそのバザーを見せていただい

たんですが、本当に子供たち一人一人が自分の責任を持った位置で物を販売して、お客さんに接している姿を見ると、本当にすばらしいなあというのを思いました。また、子供たちが本当に笑顔でお客さんに向かって、幾らです、お釣りは幾らです、また来てくださいねという言葉をかけているのを見ると、本当に特別支援じゃないんじゃないかなというふうに思うような姿もありました。

可児市は、今、特別支援の子供たちも非常にふえておりまして、中部中学校は、当初は16人スタートだったんですけど、今は19人見えるようで、非常に教室とか、いろんなものでも大変だということをお聞きしました。特別支援だけではなく、また先ほども教育長が言われましたけど、外国籍の子への対応も今課題になっており、非常に難しい特別支援と外国籍という本当に相反するものというか、大変な課題を2つ今抱えているなというふうに思いましたので、この中でいろんな協議を重ねながら、どうやってやったらかまいくのかなということを考えていかなきゃいけないなというふうに感じました。以上です。

○ **教育委員（伊藤小百合君）** おはようございます。

9月28日に帷子小学校の運動会に行きました。子供がいるということもありまして、ことし6年生だったので、最後だったんですけども、昨年より、学年で合同で玉入れとかを今まではしていたんですけど、それを省くことによって、時間を少し1時間か1時間半ほどなんですけれども、短縮するという予定で行われました。それ以上に、すごく子供たちだったり、先生たちだったり、行動が素早くて、とてもスムーズに進行が流れていまして、午前中は30分ぐらい早く終わって、昼食に入って、昼食も結局前倒しをすることによって、後半の競技も早目にスタートすることができました。閉会式も予定より早く終わって、本当にあっという間に運動会が過ぎていったんですけども、ただ、昼食をとる時間がもともと40分ぐらいだったんですけど、早く前倒しにできた時間をもう少し家族とかの交流の時間にふやしていただけても、ちょっとはよかったのかなというのは個人的な感想なんですけれども、思いました。

10月11日に総合教育会議に出席しました。笑顔の学校づくり案ということで、いろいろ意見が交わされたんですけども、その話の中でいろいろ意見がありまして、すごく自分が考えていたことよりも深くいろいろ考える機会にもなりまして、大変勉強になりました。

あと御報告なんですけれども、以前、民生委員で兼山地区がまだ3名決まっていないということだったんですけども、最終的に残りの3名の方も決まりまして、地域の方たちは全員どこも欠損がないという形でスタートできることになりましたので、御報告です。以上です。

○ **教育委員（丹羽千明君）** おはようございます。

9月25日に、雨で順延となりました今渡北小学校の運動会に行っていました。平日にもかかわらず、多くの保護者が見えておりました。大変人数が多いということですが、スムーズに進行されておりました。

10月18日、共和中学校の学校訪問に行かせていただきまして、4つのクラスの授業参観を見せていただきました。どのクラスも落ちついて、協力して課題に取り組む姿を見せていただきました。その後、懇談会がございまして、学校の様子などの説明を聞かせ

ていただきました。

10月19日、昨日ですが、雨のため1日延びた運動会、土田小学校でございました。気温も30度を超えることもありませんので、熱中症とか、そういう心配もありませんので、じっくり取り組めて、午後もしっかり種目もあって行われました。

報告は以上です。

- **教育委員（小栗照代君）** 担当地域ではないんですが、瀬田幼稚園の運動会に参加させていただきました。12日の台風で延期になってしまって、14日月曜日の祝日に開催されました。先ほど生駒委員からもお話があったんですけども、私も拝見させていただきました。来賓の方にこんなのを配ってくださって、机の上に置いてくださって、プログラムですね。飛び出すようなカードがつくってあって、すごくかわいらしいなあと思って、うれしくて持ち帰ってきたんですけども、でも先生方、これをおつくりになるお時間、ほかのこととか、それから大変な時期なので、少しでも早くお帰りになって、これを御用意いただかなくてもいいのになあという、ありがたいなあと思いつつも少し思った次第です。

雨の中、子供たちが大変元気で、お遊戯とか、駆けっこも一生懸命やってくれました。それから、役員の方々だと思うんですけども、保護者の方も迅速に準備をお手伝いされていて、そして先生方が本当にきめ細やかに動いていらっしゃる、計画的に動いていらっしゃる、かなり綿密に計画をして、リハーサルをして、この日をお迎えになって、子供たちのためにお力を注いでくださっているなあというのがすごくよくわかりました。あいにく雨で中断を途中でしてしまったんですけども、でも、その中でも子供たちはぬれながらも一生懸命やっている姿に感動して、逆にそんなに過保護にならずに、少しぐらいぬれても一生懸命やるというのも大事なのかなあなんていうふうにも思いました。

以上で報告を終わります。

- **教育長（竈橋義朗君）** ありがとうございます。  
ただいまいろいろな意見、事務局のほうも参考になることを反映してもらいたいなあと思いますので、よろしくをお願いします。

## 議事

- **教育長（竈橋義朗君）** では、議事に入りたいと思います。
- **事務局長（瀬瀬新吾君）** それでは、議案書をごらんください。  
表紙の裏ページ、目次のとおり、本日は議案が2件となります。  
議案第28号 可児市教育委員会表彰規則に基づく被表彰者の決定について、議案第29号 要保護及び準要保護児童生徒の認定について。  
以上です。よろしくをお願いします。
- **教育長（竈橋義朗君）** 本日の議事は2件であります。  
議案第28号 可児市教育委員会表彰規則に基づく被表彰者の決定についてと、それから議案第29号 要保護及び準要保護児童生徒の認定についてに関しては、個人情報やプライバシーにかかわる情報のため、教育委員会会議規則第14条の規定により非公開といたしたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」の声あり〕

異議がないようですので、この2件について非公開として、議事の進行上、最後といたしたいと思います。

#### 各課所管事項

- **教育長（笹橋義朗君）** 続きまして各課所管事項でお願いします。
- **事務局長（額瀨新吾君）** 特にございません。
- **教育総務課長（石原雅行君）** 特にございません。
- **学校教育課長（奥村恒也君）** まず1点目ですけれども、何とかこの10月は9月に比べて静かというか、穏やかな一月だったというふうには思っています。細かいさまざまな事案はありますけれども、マスコミを騒がすような大きな事案というのがなかったことが幸いかなというふうに思っております。

一方で、最初に教育長のほうもお話しになりましたけれども、NHKの多文化共生にかかわる「クローズアップ現代+」と、それからE T V 8の放送後、いろいろなところからの取材依頼でありますとか、それから教材開発の協力依頼というのが来ておりました。大学であったりとか、それから教材開発会社のほうから、外国籍の子供たちに向けた教材、それからタブレット等を使った翻訳をされたソフトでの学習の保障とか、そうしたことにかかわる教材開発に何とか協力をお願いできないかというような依頼も舞い込んできております。現在検討中のものもございまして、内容をよく吟味しながら、学校に負担がかからないように取り組んでいくことができたらなあ、また可児市の子供たちにとってプラスになるような活用の仕方を考えていきたいなあというふうに思っているところでございます。

それから、最初に今月は何とか静かにというようなお話をしましたが、これまでのさまざまな危機対応に関しまして、現在、危機対応にかかわる詳細なマニュアルの作成に取り組んでおります。記者会見が必要な事態が生じるような場合における対応を、具体的に誰がどの役を担ってどう動くのかというようなことを、タイムラインをつくりまして、それに応じて危機対応ができるように、今回の事案を生かすことができるようにということで、今、事務局内を中心に全体で取り組んで、詳細なマニュアルをつくっているところでございます。

それから、3点目ですけれども、スクールロイヤーにつきまして、前回、もう少しこれまでの取り組みについての説明をというお話がございましたので、後ほど担当のほうから、プレゼンを使つての少し紹介をさせていただきたいということを思っておりますので、よろしくお願いたします。以上です。

- **教育研究所主任指導主事（堀田 誠君）** 2点お願いします。

1点は、11月6日水曜日ですが、笑顔の学校公表会があります。教育委員さんのほうには、御案内等を先月ありましたけど、よろしくお願いたします。なお、最後に挨拶が教育委員を代表してとありますが、済みませんがよろしくお願いたします。

2点目は、10月29日ですが、予定ですが、石川県かほく市からスマイリングルームの視察に見えます。可児市の不登校対策ということに興味を示していますので、ぜひともいい説明ができるといいかなあと思っています。以上です。

- 学校給食センター所長（玉野貴裕君） 特にございません。
- 教育長（籠橋義朗君） ここで何か質問等、今の発言の質問等ございますか。
- 教育委員（生駒隆昌君） 学校教育課長、教材開発会社からの協力要請ということで、とてもいいことなのかなあというふうに私は今思ったんですけど、やっぱりそういう中で、いろんな教材を考えていく中で、今のばら教室が抱えている問題を提示した上でいろんな協力していただければ、本当にお金的にも大丈夫なところも出てくると思いますので、積極的に協力要請については考えていっていただきたいなあというふうに思います。

あと、危機管理のマニュアルですが、今回いろんな事案の問題がありましたので、そういったところに、本当に前回もお話しさせていただきましたけど、すばらしい対応で、何事もなく、保護者からのクレームも少なく済んだという事例がありますので、そういったところを大事にさせていただいて、マニュアルをつくっていただいて、今後もそれに沿って対応できるような体制をぜひつくっていただきたいと思いますので、よろしくをお願いします。

- 学校教育課長（奥村恒也君） ありがとうございます。
- 教育長（籠橋義朗君） ほか、よろしかったですか。

〔挙手する者なし〕

また後ほどありましたら、また発言していただきたいと思います。

#### 委員からの提案協議事項

- 教育長（籠橋義朗君） では、次に委員からの提案協議事項がございましたらお願いします。
- いいですかね。

〔挙手する者なし〕

#### その他

- 教育長（籠橋義朗君） その他で次回の日程についてお願いします。
- 教育総務課長（石原雅行君） 11月の日程ですが、前回決めていただきましたように、11日月曜日午前9時から、この場所、同じ4階第3会議室、この場でお願いいたします。

12月の日程の提案ですが、12月16日月曜日、いかがでしょうか。

〔「大丈夫です」の声あり〕

では、午前9時からということで、この場所ですらよろしくをお願いいたします。以上です。

- 教育長（籠橋義朗君） 日程については、今のとおりのことをお願いをしたいと思います。

それでは、一旦ここで教育委員会を休憩したいと思います。

（学校給食センター所長退席）

休憩 午前9時25分

再開 午前10時20分

- 教育長（籠橋義朗君） 教育委員会を再開いたします。

(以下非公開)

(以上非公開)

**閉会の宣告**

- **教育長（笹橋義朗君）** これで今回の教育委員会を閉じたいと思います。ありがとうございました。

閉会 午後0時02分